

## Actualidades

### PROMESA

El Ministro de Agricultura ofrece fomentar la exportación, que es uno de los medios más poderosos para engrandecer la riqueza nacional.

La agricultura, la minería y la industria tienen su porvenir y su vida en razón directa de lo que exportan.

Promesa es solamente la oferta de aquel Ministro, y, sin embargo, a todos debe alegrarnos que él haya pensado en tan importante materia.

Lo primero que necesitamos para exportar es baratura en los transportes.

Mucho tiempo venimos nosotros luchando por la reducción de las tarifas de ferro-carriles, que son tan excesivas, y siempre hemos vivido con la esperanza.

Desengaños pasados no nos inspiran la seguridad de que el actual ministro cumplirá sus ofertas, pero el asunto es de tal magnitud y de tan extraordinaria importancia que solo una palabra del Gobierno mueve nuestro espíritu hacia el ideal.

Por lo que nosotros tenemos estudiado, resulta que las Empresas de ferrocarriles tienen muy poco material, aun para el tráfico ordinario, y resisten la reducción de tarifas por que necesitarían mucho más, aumentando el tráfico.

Este es, a nuestro juicio, el principal inconveniente para la solución del problema y no esperamos que el Gobierno acometa seriamente el empeño y ponga a aquellas empresas en el trance de tener que aumentar considerablemente el material móvil, cuya escasez es tan notoria.

A las provincias se ofrecen esas y otras cosas para calmar sus ansias legítimas y alentar en lo posible la esperanza, pero no hay que hacerse ilusiones ni desistir en la lucha por las mejoras públicas.

El día que se facilite la exportación, la agricultura de esta zona de Levante se regenerará por completo.

Bien merece este asunto la pena de pensar en la reducción de las tarifas de ferro-carriles y en el fomento de la exportación.

## MADRID AL DIA

—¿Por donde va usted?

—Lo ignoro todavía; lo mismo puedo salir por la Aveilla, que por Vitigudino. El distrito no me preocupa, lo que me preocupa es la representación, la investidura, y esa la obtendré sin duda alguna teniendo, como tengo, por padrino al ministro de la Gobernación.

Y es verdad.

Hay que desengañarse; salvo en muy contadas excepciones o muy contados distritos no existe elector. Este se aparta. De todos modos resulta triunfante la voluntad del Gobierno y entre que resulte de grado o por fuerza, vale más lo primero que lo segundo.

Supongamos que en el distrito A luchan un candidato de oposición y otro adicto. Tiene el primero las simpatías y la fuerza de los electores y el segundo la fuerza y las simpatías del Gobierno. Pueden suceder una de estas tres cosas: que triunfe el candidato de oposición, de derecho y de hecho; que triunfe de derecho y le roben el acta, o que no salga de ninguna manera.

En el primer caso, si se trata de un hombre de agallas, que sepa pegar y decir las cosas claras el distrito sale ganando, porque el papel bien representado de temerario político no suele sufrir desaires por parte del Gobierno. Un diputado de oposición de los que hablan, o mejor dicho, de los que pegan, alcanza más favores, no hablamos de beneficios legítimos, que un diputado ministerial.

En los otros dos casos el sostener la batalla es una verdadera temeridad; vencidos los electores desátanse contra estos las iras ministeriales, persigúese a todas horas y de todas maneras, en sus personas y en sus intereses. El reparto de consumos! Qué arma tan terrible está puesta en manos de un alcalde o de un ayuntamiento adicto, contra un distrito de oposición! Ya sé que caben las

apelaciones contra las injusticias, pero hay que tener en cuenta que las tales apelaciones dan por lo común el mismo resultado que si se dirigieran al Nuncio, y que después de mil disgustos y de otros tantos tropezones se llega a un tribunal en el que un Pilatos administrativo pregunta antes de dictar sentencia quién es y en qué partido milita el que pide justicia y como sea en el de oposición acaba por lavárselas manos, después de condenarle.

Por esto hacen muy bien los electores en no matarse por nadie y para qué se hablan de matar si luego aquí se hacen las componendas y resultan excelentes amigos los que en los distritos, o en las circunscripciones aparecen como adversarios irreconciliables? Aquellos que no hace aun tres años gritaban ¡viva Weyler! contra Sagasta y por ser amigos del primero fueron perseguidos por los agentes del segundo, o los que haciendo coro a Villanueva, el ministro de Obras Públicas, ultrajaban a Moret, ¿qué dirán ahora viendo juntitos, sentados en la misma mesa, obediendo igual inspiración, a todos esos hombres? Sentarán haber tomado partido por quienes bien se ha visto que solo son capaces de tomar una cartera...

Hablaron anoche Costa y Romero. Costa fué al Ateneo y leyó un discurso, elocuente y de miga como todos los suyos, contra el caciquismo. El tema no se presta a la novedad y cuanto acerca de esa asoladora plaga política y social, dijo el ilustre conferenciante, habiéndolo dicho ya antes que él cuantos hablan o escriben para el público; que los gobernadores y los alcaldes y los jueces, son hechura y prolongación del caciquismo, que en las cortes tiene lucida representación, puesto que él elige con el ministro a los diputados; eso es verdad, y también lo es que dentro del sistema es difícil que sucedan las cosas de otro modo.

Digo difícil teniendo en cuenta que no hay ningún gobierno posible sino está apoyado por una mayoría, y las mayorías gubernamentales son engendradas por una especie de pacto entre el que representa al poder ejecutivo, y el cacique mismo, o su representación, de manera que el caciquismo es flor que brota espontáneamente en el paraíso fértil campo del parlamentarismo.

Dicho por Costa, con soberana elocuencia y dado su alejamiento de la política activa tiene cierta autoridad; después de todo el divorciado de Paraiso, no ha sido hasta ahora, que yo sepa, ni subsecretario, ni director, ni ministro y desde ese punto de vista puede él, con mejor derecho que otros, arrojar la primera piedra.

Lo que no me explico, por torpeza seguramente, es el desenfado con que trata este y otros problemas del mismo linaje el Sr. Romero Robledo. Los vicios de la política española en nadie han encarnado con más fuerza que en éste luchador exministro. Cuando se habla de elecciones ganadas por el ingenio o por la fuerza; cuando se recuerdan escamoteos célebres, pucherazos famosos, raspaduras que pasaron a la posteridad, muertos que abandonan la paz de los sepulcros, bandadas de barrenderos que suplantaban votos; cuando se recuerda algo que indique alguna desfachata vulneración de la ley para servir a los amigos, viene a la memoria la personalidad, saliente siempre, del señor Romero Robledo, para el que no hubo jamás tranquillas legales, ni estorbos de mayor cuantía.

¿Es posible que tengan autoridad las palabras de un hombre a quien sus hechos tanto han desacreditado? Y si la tienen, ¿qué calificación merecerá un pueblo que lo mismo abate que glorifica a su conciudadano? ¿Es que carece de la memoria, donde se archiva lo pasado, o de la voluntad, que es la fuerza para lo porvenir?

Creo que de las dos cosas y no de otro modo puede explicarse que glorifiquen hoy a Romero los representantes de aquellos gremios que pidieron su destitución, porque no podían pedir su cabeza, en la última etapa conservadora que presidió Cánovas del Castillo y que alicen las cepas a su salud, que bien se le desea quien estas líneas escriba, el Bermejo de la Unión gremial y el Galvez Holguin, el concejal famoso de los famosos escándalos municipales...

PEÑAFLORES.

25 Marzo 1901.

## Revista minera

El descenso del cobre durante la pasada semana no parece fundado en razones comerciales, por cuanto las existencias de los mercados en que éstas se conocen, eran en 10 del mes actual 27.262 toneladas, cantidad exigua en todo caso con relación al consumo general; la explicación para que por ello no se afecten los precios, es que la fabricación de cables y otras industrias que empleaban cobre van pasando de Inglaterra a otras naciones como Alemania, Italia y Suiza, cuyas existencias en cobre no aparecen en la estadística de los Sres. Mertón. Algunas razones contrarias al sostenimiento de los precios del cobre pueden suponerse por baja en las ac-

ciones de la Compañía de Rio Tinto y las de la Tharsis.

### Precios corrientes españoles

#### MINERALES

Hierro.—Bilbao. Camparil sup. a bordo, 118 a 132 chelines. Rabioso superior, 9,6 a 10,9. Cartagena manganesífero 15 por 100, f. a b., 17 pesetas; secos 50 por 100, 11'50 id.

Plomo.—Linares sulfuros con 78 por 100, 11 pesetas. Alcohol de hoja: 46 Kg., 17. Carbonatos del 50 por 100, 6,00.

Zinc.—Almería. Calaminas, por 51 kilos, el 30 por 100. (Unidad de más, 0,19), 1'40. Cartagena. Blendas, 54 kilos, el 33 por 100. (Unidad de más 0'20), 1.

#### METALES

Plomo.—Cartagena, quintal de 46 kilogramos, 17'40 pesetas.

Plata.—Cartagena, onza, 3'75.

Hierros.—Lingote en Bilbao, fundición T, 125.

Id. id. id. para pudelar, 121.

## CARAVACA

Los campos.—La luz eléctrica.—Boda.—La política local.—Viajeros.—Coronas.—En Caravaca.

El estado de los sembrados de cereales en toda esta zona es magnífico; los campos presentan buen aspecto, y las fuertes heladas que aquí se dejaron sentir en los días anteriores, aun cuando retrasan bastante la vegetación, no perjudican la cosecha pendiente de granos, como se creyó en un principio. El largo temporal de nieves que, desde el mes de Diciembre, se ha desencadenado en las diputaciones rurales, ocasionó daños en las leguminosas, pero sazonando bien las tierras impidió en los olivares la propagación o desarrollo de la mosca que tanto menoscaba la producción de aceites. Hay mucho deseo de vender y poca demanda, en trigos y vinos, al contrario de lo que ocurre con las cabañas y centenos, que siguen en alza por la escasez de ambos artículos.

El ganado tiende a desaparecer de nuestros campos, habiéndolo diezmado en crecido número una epidemia desconocida, que acaba en pocos instantes con la vida de no pocas reses de lanar y cabrío. Se multiplican los tributos haciendo desaparecer pequeñas industrias; y el labrador, esquilado de suyo por tantas gabelas como son las que le agobian, en la ocasión presente, con la pérdida del ganado, no podrá atender a sus precisas necesidades, viéndose obligado a luchar con los horrores de la crisis precaria que consume su espíritu, que agota sus fuerzas y que esteriliza sus afanes.

Por ligeras dificultades que han surgido en algunas de las obras de fábrica, aun no ha podido inaugurarse su alumbrado la nueva empresa productora de fluido eléctrico «La Cruz y Las Maravillas».

De todos los aparatos con que cuenta ya dicha empresa, tenemos las mejores referencias. Dispone de una fuerza de 250 caballos nominales, con una potencia luminica considerable. Los trabajos de instalación van a durar menos de un año y se calcula su coste en más de 200.000 pesetas.

Se espera que las industrias locales alcancen mucho desarrollo con este notabilísimo elemento motor.

Ayer a las seis de la tarde, contrajeron su matrimonio en la iglesia parroquial del Salvador, la agraciada y simpática Srta. María Josefa Godínez Toledo y nuestro amigo el joven confitero D. Diego Eltán Ruipérez.

Fueron padrinos la madre del novio doña Ascension Ruipérez y el conocido jurisconsulto e ilustrado notario de este distrito don Pedro Godínez Leante, éste señor, tío de la novia.

Benidijo la santa unión el bondadoso presbítero D. José María Leante, coadjutor de la referida iglesia.

Los nuevos consortes, a quienes deseamos sean muy felices en su nuevo estado, recibieron bastantes y valiosos regalos de los numerosos amigos con que cuentan en esta ciudad.

Sigue aun sin resolver la cuestión alcaldía, sin haberse determinado la designación del que ha de sustituir al actual presidente de este ayuntamiento D. José Martínez Carrasco.

La opinión general y la prensa reconocen las altas dotes del actual alcalde a quien se deben el arreglo de varias calles; reconstrucción del edificio carnicería, que también se ha destinado a la venta pública de pescados; entretenimiento del célebre santuario de la Santísima Cruz; y la adquisición en un precio inverosímil por sus excelentes condiciones del magnífico reloj público establecido en el Castillo, entre otras laudables iniciativas, harto beneficiosas para Caravaca.

Acompañada de su encantadora hija Mercedes, preciosa niña de tres años, y de su pariente el aventajado médico y director del colegio de 2.ª enseñanza de esta ciudad don Alfonso Caparrós, el miércoles último salió

de esta población para San Pedro del Pinatar la distinguida señora D.ª María de las Mercedes García Chiappi.

En el mismo día también partió para su monasterio de BARRIANA el elocuente orador sagrado R. P. Fray Ludovico de los SS. CC., definidor de la orden de Carmelitas Descalzas que, con verdadera admiración y deleite de este vecindario, ha ocupado la Sagrada Cátedra durante el novenario dedicado a San José en el oratorio de monjas Teresianas, y en dos funciones celebradas en las iglesias de la Concepción y de la Santísima Cruz.

Se hallan bastante mejorados de las afecciones que venían padeciendo la estudiosa y aplaudida pianista Anastroverta Cuevas, la señora de nuestro amigo D. Adriañ Lopez Egea y el procurador-decano de los tribunales de este partido D. Jesús Fernandez Monteseiros.

Celebraremos el completo restablecimiento de todos estos enfermos.

Por encargo de la religiosa Sor Teresa de San Gerardo, del convento Teresiano de esta población, y dedicado a la Virgen del Carmen y Niño Jesús que se veneran en aquella iglesia, acaba de confeccionar el competente artífice D. Felix Ruiz, dos soberbias coronas de plata que han valido entusiastas plácemes para dicho artista por el Rdo. P. Ludovico y por las demás personas peritas en esta clase de trabajos.

Reciba con tal motivo el Sr. Ruiz nuestra felicitación más sincera.

Se encuentran en esta población los señores D. Andrés Ferrer y su distinguida esposa D.ª María Oshea.

CORRESPONSAL.

24 Marzo 1901.

## TIMO DE 14,000 PESETAS A UN VECINO DE ELCHE

De Sevilla comunican la siguiente noticia de un timo, de que ha sido víctima un vecino de Elche.

Dice así: «Esta mañana se presentó en las oficinas de vigilancia D. Francisco Martínez Guillape, vecino de Elche (Alicante), manifestando que ayer tarde encontró en uno de los pasos a dos desconocidos, que entablado conversación con él y diciéndole que eran forasteros, le propusieron cambiar a la par cierta cantidad en oro por billetes, pues tenían que viajar y preferían billetes de Banco.

Para ultimar el negocio, se dirigieron al pasaje de las Delicias, donde comieron, y durante la comida concertaron el cambio, depositando el Martínez, 14,000 pesetas en billetes del Banco de España, dentro de un sobre, en una cajita de hierro que llevaban los dos desconocidos.

Estos dejaron la caja cerrada en poder de aquel y alegando marchar en busca de las monedas de oro, se ausentaron.

Como trascurría el tiempo y aquellos no regresaban, se dirigió Martínez muy tranquilo a su casa, creyendo que llevaba el dinero en la cajita, más sospechando, en la mañana de hoy, que aquellos amigos improvisados eran unos bribones, se dirigió a la jefatura de vigilancia, donde, y abierta la caja, se vió que en vez de papel moneda contenía esta, envuelto en un pañuelo, un sobre con recortes de periódicos de Madrid.

La policía practica activas pesquisas para descubrir a los autores del timo.

## Boletín Provincial de Hacienda

26 de Marzo de 1901.

Ingresos de hoy.

	Ptas.	Cts.
Derechos reales . . . . .	122	59
Consumos de Totana . . . . .	1344	10
Admor. Loterías número 5 . . . . .	1902	35
Tabacos . . . . .	2305	>
Pagos . . . . .	3	32
Admor. Loterías número 1 . . . . .	691	81
Total . . . . .	6369	17

Pagos para mañana

A D. José M.ª Escrivano . . . . .	123	50
> > José Manuel Cagigao . . . . .	500	>
> > Eduardo Corvalán . . . . .	5425	42
> > Francisco Frutos . . . . .	112	50
> > Manuel Sanchiz . . . . .	3921	92

Libramientos recibidos:  
De Guerra, importantes 8260 pesetas 19 céntimos expedidos a favor de D. Francisco Colomer, D. Macario Julve, D. Jacinto Perez y D. Manuel Riber.

De Gobernación, por valor de 1546 pesetas 89 céntimos a favor de D. Diego Fernandez, D. Fernando Verdú, D. Martín Perea y señor Administrador de Correos.

De Instrucción pública, uno de 125 pesetas a favor de D. Francisco Frutos.

De Marina, importantes 31417 pesetas 32 céntimos a favor de D. Eugenio de la Guar-

dia, habilitado general del Departamento de Cartagena.

Resoluciones comunicadas por la Dirección de Clases Pasivas:

Se concede a José García Correa, artillero de mar de primera clase, la pensión de 7 pesetas 50 céntimos mensuales, por una cruz del mérito naval que posee, abonable desde 1.º de Septiembre de 1900.

Se ha acordado la devolución de los siguientes depósitos:

Al escribano del juzgado de primera instancia de S. Juan, D. José Franco Hernandez, constituido por D. José García Martínez, el 16 de Julio de 1897, pesetas 5756.

A D. Matías y D. Francisco Ceron Martínez, como herederos de D.ª Josefa Martínez, pesetas 326'52.

La Dirección general del Tesoro ha autorizado la devolución a D. Vicente Serrat Andreu de 569 pesetas 71 céntimos y 173'13 por ingresos indebidos en el concepto de «Impuesto de tráfico».

El mismo centro ha autorizado al Sr. Delegado de Hacienda para que el día 1.º de Abril próximo abra el pago a las clases activas, pasivas, clero y religiosos en clausura, que perciben sus haberes y asignaciones en esta provincia.

## EN VILLENA

Estando representándose en el teatro de Villena el drama de Perez Galdós titulado «Electra», se rompió una de las bombas del alumbrado eléctrico produciendo un gran estampido.

Creyendo el numeroso público que llenaba el teatro que era algún atentado anarquista, comenzó a precipitarse a las escaleras buscando la salida.

El tumulto que se promovió con tal motivo es indescribible, resultando numerosos contusos, todos a causa de atropellos.

La representación del drama «Electra» que se estaba viendo con sumo gusto, se suspendió acto seguido.

A pesar de tan gran tumulto, no ha habido que lamentar desgracias de consideración como en un principio se creyó, siendo satisfactorio el estado de los que resultaron con contusiones.

## Notas del día

Con la frescura mayor ha declarado Moret, (que, aunque parezca mentira, gana a Sagasta en tupé), que en las elecciones próximas de Diputados, él, jéll, de imparcialidad modelo se encuentra dispuesto a ser.

Descaro se necesita para eso, pero bien se conoce que lo tiene el ministro que ahora es el encargado de todo cuanto sea menester para que salga cual debe el político pastel.

Pero con esas salidas y otras del mismo jaez, a muchos admiración causa el bueno de Moret, que aun hay gente que confunde con el oro el oropel; y el válido de eso hará lo que le convenga hacer, y aún habrá quien por él diga: —¿Qué gran democrata es!

El señor gobernador interior de Almería, deseando demostrar su poder a la provincia, sin el esfuerzo menor ha echado patas arriba cuarenta y un municipios en cuestión de doce días.

No hay que decir que los gritos los ediles los pondrían en el cielo, si es que llega al cielo lo que estos gritan, pues yo creo que allí nada llega que huelva a políticos, porque en el cielo no quieren trastornos ni algarabías.

Mas si al cielo no, a Madrid ya ha llegado la noticia y «El Imparcial» la ha insertado; y con profunda alegría el órgano de Gamazo, que ocasión no desperdicia de combatir a Sagasta y a toda su compañía, la ha copiado sin poner por comentario una línea; pero aunque no dice nada hace ver, sin que lo diga, que el gobierno con sus obras desmiente lo que predica.

Don Gm

